

# LA IDEA

Sr. D.

## SEMENARIO REPUBLICANO

### DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publiques ó no.

### PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.  
Fuera de la capital, id. . . . . 1,50 »  
Número suelto. . . . . 0,10 »  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

### CONVOCATORIA

El próximo martes 6, á las tres de la tarde, celebrará Junta general el Casino Republicano para rendición de cuentas y elección de Presidente, Tesorero, Secretario y dos Vocales, según previene el Reglamento.

Rogamos á nuestros amigos concurren al acto que es de gran interés para el Centro en que todos vivimos congregados.

Toledo 1.º de Enero de 1903.—*El Presidente*, ENRIQUE SOLÁS Y CRESPO.—*El Secretario*, SOTERO GARCÍA OCHOA.

## MUCHAS GRACIAS...

Con espíritu evangélico é intención aparentemente noble, se lamenta *El Heraldo Toledano* de supuestas sustracciones ocurridas en nuestro campo político y en esta capital.

Loado sea Dios, y mil gracias le sean dadas, pues no pensábamos hallar un *Heraldo*, tan heraldo nuestro, y un trompetero del nombre republicano.

Desgraciado por nombre, se conforma con ver turbada la paz de su hogar, y lamentar la supuesta discordia en el ajeno.

Los propósitos no pueden ser más laudables, sino que les falta fundamento.

También *LA IDEA* con intención, cuando menos tan piadosa, se dolió de una excisión, mejor dicho de una brecha tremenda, abierta en el campo conservador por las divergencias de los Sres. Cordovés é Infantes, y lo peor del caso es que entonces tuvimos el don de acertar.

Nos era sensible en aquel momento, la disociación de un grupo de fuerzas políticas, tal vez necesario en la marcha de las cosas; pero sin otra intención, porque nada habíamos de esperar de esos restos muertos, que jamás habían de venir á nuestro reclamo, y si vieran no serían recogidos, porque en su mayor número son un núcleo de tráfugas, muchos de los cuales han volado muy veleidosamente por cierto, como la mariposa, livando lo que han podido en la flor de los ideales republicanos.

Así lo sentíamos al expresarlo, sin otro fin ulterior; porque si la larva, el gusano y la mariposa salen del cieno, de la descomposición humana, siquiera sus colores sean brillantes, tienen algo en su origen del mantillo en que nacieron.

Mal informado está nuestro colega toledano, porque de nuestra casa aún no ha salido el hijo pródigo y que nosotros repamos, del padrón republicano, no falta un sólo número, y no ha habido ningún desertor ni un hombre que por apostasía haya dejado vacío su sitio.

No sabemos á qué clase de personas puede referirse

nuestro compañero en la Pansa, pero si está vertida la especie con ánimo de moestar, séale leve la intención al autor del *canard*, pues en nuestra casa afortunadamente no estamos de dielo y se come en ella el escaso pan del pobre y del desterrado, pero con limpios manteles y con alegría patriarcal, porque nos conformamos con nuestro humilde destino.

Mejor es esto que el pan de flor servido en riquísimas holandas, pero indigesto porque con él se mezcla alterando su digestión la invidia y la perfidia, primeros exudados de la vanidad y del amor propio.

Como nos dirigimos á *El Heraldo Toledano*, periódico independiente, según se dice, hemos de hablarle de modo fraternal de estas tristezas ocurridas en el campo conservador, y él se hará cargo de ellas, para compadecerlas con nosotros.

Por lo que hace á los republicanos, no tema nuestro querido amigo y colega, alégrese: nuestra comunión política no ha perdido ni uno de sus fieles, y todos estamos dispuestos para concurrir cuando se diga *sursum corda*, y él le presenciara.

Veuga esa mano, y para terminar, repetiremos á *El Heraldo Toledano*, lo que le decimos al principio de este artículo:

Muchas gracias....

### Tiro rápido.

El Sr. Maura continúa afirmando que la sinceridad electoral será una verdad ya que no le detiene ni le asusta la derrota.

Al llegar á este punto empezamos á dudar.

Porque ¿han conocido nuestros lectores algún Gobierno que haya perdido las elecciones?

Y cuidado, que por ofrecer sinceridad, no ha quedado.

El Gobernador civil de Badajoz, según hemos leído, ha pedido á todos los Alcaldes de la provincia un estado de los individuos que componen el Concejo y nota de su filiación política.

Como antaño: volvemos á las *andadas*.

¡Oh! ¡la sinceridad, la sinceridad!

Todavía no se ha dado á luz el nuevo programa liberal.

Será notable á no dudar y seguramente, nada dejará desear al más decidido demócrata.

Pero.... ¿han cumplido el Sr. Sagasta y sus hombres alguna vez los programas, escritos en la oposición?

Jamás, jamás, siempre hicieron lo contrario de lo ofrecido y así les luce el pelo.

En la estación del ferrocarril de Archidona, se han cruzado los señores Romero Robledo y Canalejas. El primero con dirección á Madrid, el segundo en dirección á las costas andaluzas.

Van por caminos encontrados.

No hay, sin embargo, riesgo de que choquen.

Cada cual seguirá su camino.... por distinta vía.

Aunque el Sr. Maura hace todos los esfuerzos ima-

ginarios para no buscar rozamientos dentro del nuevo partido; los silvelistas no se muestran todos conformes y algunos se revuelven, acusando de blandura á su Jefe.

Si empezamos así; pronto se lo llevará todo la trampa.

Y adiós ilusiones y porvenir.... y turrá.

En la noche del 31 se reunieron bajo la Presidencia del Sr. Lerroux, en el Café de Ambos Mundos en Madrid, los republicanos adheridos á la Federación Revolucionaria.

Pronunciaron elocuentes discursos los señores Llano y Persi, Esquerdo y Menéndez Pallarés, coincidiendo todos ellos en que la Federación Republicana no era un nuevo partido, sino una agrupación cuyos individuos protestan de lo existente y esperan sólo un hombre de corazón, que los conduzca al triunfo.

¡Que surja pronto ese hombre! y ¡viva la Unión Republicana!

La cuestión marroquí se agrava y si después de los grandes descalabros que ha sufrido el Sultán, fuera derrotado en Fez, es indudable que la Guerra civil con todos sus horrores devastaría el Imperio lo cual importaba poco; siempre que ganara con ello algo la civilización y se corrigiera la barbarie que hoy allí domina.

Pero desgraciadamente no serán esos los aires que corran.

En precaución de cuanto pueda suceder, el Gobierno, con muy buen sentido, ha tomado sus disposiciones, y dispuesto las fuerzas de ejército necesarias en situación de que en un momento dado puedan reforzar las guarniciones de Ceuta y Melilla.

También se hallan dispuestos varios barcos de Guerra.

¡Ojalá no pase de precauciones!

¡Paz! ¡mucho paz! es lo que España necesita.

Francia, Inglaterra y Alemania han comunicado á nuestro Ministro de Estado que mantendrán el *statu quo*, ó sea la independencia del imperio marroquí: toda vez que estiman que cuanto ocurre es una lucha intestina puramente local que no debe *por ahora* convertirse en cuestión Europea.

Muy bien; pero mucho cuidado, porque nuestros intereses son allí muy grandes y si las circunstancias nos obligaran á ejecutar algo colectivo, no descuide el Gobierno entenderse con varios, nunca con uno solo.

Pudiera costarnos caro.

Muchos candidatos á Diputados provinciales.

Los hay de todas marcas y colores: muchos, muchos ministeriales, muchos más de los que hacen falta.

Y á todo esto, sin saber quién va á ser el futuro alcalde.

Y los cinco pretendientes, con gran flema, esperan, esperan.... ¿qué esperarán?

## Tribuna libre.

Sr. Director de LA IDEA.

Mi distinguido amigo y compañero: Le ruego la publicación de las presentes líneas en el acreditado periódico que con tal acierto dirige, porque la consideración que á sus lectores y á usted guardo solicitan de mí que responda á otra carta que recientemente ha firmado en estas columnas un Sr. Pérez con la torcida intención de molestarme, en ocasión de estar yo ausente de Toledo, de manera que si un amigo no hubiese tenido la bondad de remitirme LA IDEA, yo no habría podido salir á mi defensa, aunque no la necesite de ataques de tal calaña.

Por ello le da las gracias su atento amigo, etc.

Sr. Director:

Al despedirme de los Maestros de Toledo, por mi ascenso á la Inspección de Madrid, y recibir de ellos, lo mismo en la capital con actos colectivos, que proveniente de los pueblos con cartas llenas de protestas afectuosas, una expresión firme, consoladora y unánime de sentimiento por mi partida, me creí en la obligación de responder con una carta pública á estas manifestaciones, patentizando en ella que yo había siempre correspondido á este afecto de los Maestros de Toledo, y para ello he hecho referencia vaga de algunas iniciativas que he pensado tomar beneficiosas todas á los intereses de la clase que consagra al ejercicio de la primera enseñanza.

Pero estas iniciativas mías, sin duda las necesita con mayores instancias y las perdiose otro señor que me las disputa oculta y arteramente, con intento de lograr á título de Mecenas de Maestros la Presidencia de la Asociación del Magisterio Toledano, que dejará pronto mi digno amigo Sr. Pérez Monge, que hoy la ejerce, y que el otro señor codicia para alcanzar con ella, mediante el auxilio de los socios, la representación de Concejal en el Municipio de Toledo, de la que debe hallarse muy necesitado.

Cedo, pues, á ese oculto señor *la propiedad* de todas las iniciativas que para él me quitan sus cómplices ó aduladores, porque yo las quería sólo para la interior satisfacción de mi alma que se complace siempre en el bien, mientras que ese caballero las desea con propósitos de más práctica utilidad.

Lo único que deploro es que pueda servir como instrumento de ambiciones electorales una asociación que yo inicié, fundé y reglamenté para más nobles y elevados fines, aunque abrigo la fundada esperanza de que los socios no se presten á juego tan villano.

También deploro que ese señor oculto á quien aludo, se haya valido y servido para combatirme, despojarme de la propiedad de mis ideas y amenguar, lleno de celos, mi influencia con esos Maestros, de dos ó tres desventurados, que á mi juicio constituyen la hez del Magisterio de la provincia y que son los únicos que siempre me han tenido mala voluntad, ya por cierta familiar malevolencia que les es propia ó ya porque respondan á la inconsideración con que les he tratado como efecto de su insignificancia moral y profesional.

Entre esos pobres testafierros de que se ha valido, como instrumentos asalariados de difamación el señor aspirante á Concejal á quien aludo, existe un tal Pérez, Maestro de hospicianos, *que lo mejor que tiene es la figura*, que cediendo á la acometividad de su morbosa naturaleza llega al extremo de calumniarme, sin duda para pagar los esfuerzos que hice con el Sr. Villarejo para que injustamente le subiera el sueldo la Diputación, y también porque una calumnija más ó menos no aumenta la cuenta corriente de la conciencia de este pobre hombre, de la cual se dice que guarda partidas de mayor calidad.

La calumnia consiste en decir que yo mando ó aconsejo á los Maestros que incluyan en su presupuesto una obra mía, y esto tiene la desvergüenza y la frescura de insinuarlo un hombre á quien yo dije cuando quiso amansarme y adularme con la adquisición de obras mías que el único medio que tenía para congraciarse conmigo era el de trabajar honradamente en su Escuela. Esto tiene la audacia y el descaro de decirlo un llamado Maestro que sólo incluye en su presupues-

to dos obras *suyas*: una de recortes y otra de desdichas....

Siéndome, pues, imposible llevar al terreno de los hombres de honor á esta cuadrilla difamadora, á unos porque no dan la cara, como el hipócrita aspirante á Concejal, y á otros porque no la tienen para responder en tal concepto, les anuncio que les llevaré ante los Tribunales de justicia como se atreven á la menor cosa con que procuren mi desdoro.

Sólo faltaba para mi completa satisfacción y honra que de los cuatrocientos treinta y cinco Maestros de Toledo, me mostraran, á mis espaldas, su animosidad esos tres ó cuatro desgraciados que acaso sean los únicos que merezcan en esa provincia aquellos duros y vergonzosos calificativos que el año pasado dirigieron algunos Diputados en las Cortes á la honrada y dignísima clase del Magisterio.

Con tal motivo se repite de usted su agradecido amigo s. s. q. l. b. l. m.

RAFAEL TORROMÉ.

NOTA DE LA REDACCIÓN.—Aunque en esta sección del periódico, todo se escribe bajo la responsabilidad, no sólo material, sino moral del que firma, cuando los asuntos y la polémica toman un sesgo puramente personal ajeno á nuestras intenciones, no podemos menos de limitar el espacio que á tales cosas concedemos, y como última prueba de atención sólo se publicará una nueva carta del Sr. Pérez Vilallave y otra del Sr. Torromé, si quieren usar de este ofrecimiento.

Nada más.

CUENTO DE COSTUMBRES

## COSAS DE VIEJOS

El firmamento, teñido de un azul obscuro, se mostraba con todo el sorprendente esplendor de su magnificencia.

En un hermoso valle, alombrado de verde tapiz, abundantes mariposas de variados y sedosos colores, giran de una manera incierta por entre mil florecillas silvestres, cuyos pétalos, de diferentes matices, mecían al rozarlos con las pintadas alas, que van formando caprichosos cambiantes de luz según las posiciones que adoptan en sus silenciosos movimientos, al ser heridas por los rayos del sol, cuyos ardores mitigan numerosos y corpulentos árboles con frondoso ropaje de frescas hojas, tras de las que se ocultan infinitos cantores, que lanzan al espacio sus trinos alegres y armoniosos, como un himno de vida, de amor y de alabanza á las sublimes bellezas de la creación. De vez en cuando, describiendo en el aire caprichosos dibujos con los abigarrados colores de sus cortas alas, cruzan la arboleda numerosos pajarillos, yendo unos, en busca de otro ramaje donde continuar con nuevos gorjeos su interrumpida melodía, mientras otros, plegando el vuelo, descienden sobre el jugoso musgo que á la orilla de un claro riachuelo crece, en el que, alargando las cabezas como si temieran caer y ser arrastrados por la mansa corriente, beben, con precipitado movimiento, del cristalino líquido que sigue en tanto murmurando cadenciosamente su tranquila y ondulante marcha á través de la campiña, pareciendo culebra plateada que, en caprichoso serpenteo, va á perderse allá, allá muy lejos, donde la vista no distingue más que brumas, muy claras en un principio, cual celajes del crepúsculo vespertino de primavera; más densas después, como nieblas de invierno; hasta que, por último, parecen el cielo y la tierra confundidos.

En una ancha plazoleta que el fondo del valle forma, reina la animación y la alegría. Muchachos que, con carcajadas infantiles de frescos ecos, triscan como inquietos corderillos y corren los unos tras los otros, molestando á los demás con sus dislocados juegos. Una veintena entre mozos y mozas, puestos en círculo, y formando parejas, danzan, con las manos en alto como invitando á los abrazos y moviendo los pies primero lentamente y después en vertiginosas vueltas bailan las clásicas manchegas, al compás del enérgico rasgueo de la guitarra, acompañada por el repique seco y seguro de unas bien manejadas castañuelas, que sólo callan cuando una voz varonil, bien entonada y robusta, lanza

al aire, embalsamado con esencias de tomillos y romeros que crecen en la ladera de la montaña, esas coplas castizas que nacen del mismo pueblo y cuyos anónimos autores han puesto en muchas, quizá sin saberlo, delicados pensamientos con ropaje de inspirada poesía. Varias personas de edad bastante alejada de los arrebatos juveniles, semejando celosos pastores que vigilan su ganado para que ninguna oveja se salga del redil, están distanciadas del grupo de mozos, y mientras unas contemplan el animado baile, entusiasmándose con los flexibles y graciosos movimientos de ellas y divirtiéndose con los grotescos saltos y exageradas contorsiones de ellos, en tanto que llegan á sus oídos los inocentes chicoleos de los mozos y las francas contestaciones, á veces demasiado expresivas de las mozas; otras se ocupan en murmurar mal de todo el mundo, menos de los que están presentes, según es de rigor y de comentar, siempre desfavorablemente, las últimas noticias que circulan por el pueblo, el que al través del follaje y á la terminación del valle, enclavado en una garganta del monte, se distingue con sus nevadas casitas, pareciendo blanca paloma que, puesta en el nido, cubre sus huevos con el cuerpo y las alas entreabiertas.

Siguen llenando el ambiente las tonadillas manchegas con las vibrantes y confusas notas de la guitarra, á una copla que acaba sigue otra y otra; las parejas se mudan continuamente y crece el regocijo y la algazara, mientras el sol, que declina, dora con metálicos reflejos las cimas de los montes. El baile prosigue con verdadera ansia, con entusiasmo creciente; como si quisieran concentrar en lo poco que resta de tan feliz tarde lo mucho que han disfrutado durante todo el día.

A una señal, salida del grupo de personas formales, cesó todo el alboroto, para volver á empezar apenas puestos en marcha. Los muchachos, delante, dando saltos y haciendo piruetas; luego el tocador, que volvió á arrancar la clásica música de la tierra, acompañando la voz, ya enronquecida, del cantador, y en los intermedios de un cantar á otro, dejaban oír las castañuelas su sonido invariable y precipitado; después, los mozos y mozas, unos en revuelto grupo y otros en parejas; cerrando la marcha, también bulliciosos como contagiados por la gente joven, los que ya no podían hacer más que recordar los tiempos que alegres pasaron.

Una de las parejas, la última de todas, la formaban Rosa, una campesina fornida, algo tostada por el sol, pero fresca y hermosa, y Antonio, robusto y gallardo mozo que no pensaba, desde hacía mucho tiempo, más que en labrar sus tierras y en querer á Rosa con toda la fuerza de su sano corazón.

Se amaban desde niños, el amor había crecido con la edad; en cada sitio del camino, bordeado de hierbas, que van recorriendo, tienen ellos un recuerdo grato; el murmurante arroyo que ahora cruzan ha escuchado muchas veces sus promesas de amor, y los pájaros, habitantes de aquellos lugares, que anidan en los árboles, en infinitas ocasiones han arrullado con su armonioso canto las voluptuosas emociones de cariño experimentadas por la feliz pareja.

En este día han sido muy dichosos: con los ojos se han dicho una multitud de cosas tiernas, y ahora que marchan juntos, él va susurrándole al oído toscamente, pero sin afectisimos, lo mismo que todos los días y todas las horas, lo que á ella siempre le parece nuevo, porque al oírlo una y otra vez, le llena el alma de un placer inmenso, expresado por la amorosa mirada de sus bellos ojos garzos.

De pronto la música se interrumpe bruscamente, el de la guitarra queda con la mano derecha levantada y los dedos de la izquierda apretando las cuerdas; un fragmento de copla se queda en la garganta del cantador, y en el mismo instante se levanta una atronadora algarabía y todos corren con dirección al pueblo.

¿Qué sucede? Lo que nunca presenciado había aquel pacífico vecindario.

Todas las tardes que el astro del día mandaba sus cálidas caricias, tenían costumbre los más ancianos del pueblo, sirviéndoles de sostén gruesos cayados, salir á las orillas del lugar, como ellos decían, «á tomar el sol». La más franca amistad siempre reinaba entre ellos; pero en este día se suscitó una cuestión que terminó de un modo inesperado.

El padre de Rosa era liberal neto, de cuyos ejemplares únicamente en algunos ancianos como él suelen encontrarse, en tanto que el padre de Antonio era un carlista acérrimo que había servido en las filas del pretendiente. Por si D. Carlos no tenía derecho al trono, que sostenía el padre de Rosa, ó si tenía, que sustentaba el de Antonio; por si fué, ó no, indolente, acudiendo más á bailes y saraos que al campo de batalla, y por si las ideas que mantenía eran, ó no, buenas, se excitaron los ánimos de los dos próximos consuegros y hubieran venido á las manos, al no sujetarlos sus demás compañeros.

En este momento fué cuando los divisaron los que del baile tornaban, y ya hemos visto el efecto que en ellos produjo la actitud agresiva de los contendientes, tenidos por hombres juiciosos que sabían acallar sus antagónicas opiniones políticas para realizar, sin obstáculo, la felicidad de sus respectivos hijos.

Todos los ojos se dirigieron á éstos, que acababan de llegar juntos como siempre; se quedaron atónitos, contemplando á sus padres, y enterados de la causa origen de la cuestión, ¡ellos, qué entendían de eso!, cuando todo el mundo esperaba verlos separarse recelosamente, observaron con asombro que se acercaban más, que unían sus manos, que clavaban el uno en el otro sus amorosas miradas, donde asomaban las almas, y que, dirigiéndose una sonrisa inmensa, infinita, inexplicable para el que no comprenda el amor, exclamaban:

—¡Qué cosas tienen los viejos!

JOSÉ QUILIS PASTOR.

## Sección Literaria.

HOJAS CAIDAS

### PARTIDA

Entre purpúreos celajes  
declina el gran lumínar...  
Impaciente ruge el monstruo,  
vuelve á rugir... parte ya.

Mirando queda un mancebo  
la mancha negra volar...  
¡qué tristes son sus miradas!  
¡qué triste, que solo está!

La mancha es punto lejano,  
el humo apenas verá...  
entre la tierra y los cielos  
el punto se borra ya.

Dejó el andén el mancebo  
y camina á la ciudad...  
¿Sabe acaso el pobre joven,  
sabe acaso adónde va?

.....  
¡Ay! que su ilusión del alma  
le arranca, fortuna infiel...  
Que en el tren voló su dicha  
y... ¡dónde estará el tren!

MAGDALENO DE CASTRO.

## Crónica teatral.

Para el Sr. Rodrigo.

Mi estimado amigo: Pedí perdón á usted días pasados porque en mi última crónica, involuntariamente, se me pasó mencionarle y le prometí no me pasaría lo mismo en la presente.

Ya ve usted cómo cumplo mi palabra, y digo á usted también que la cumplo bien á mi placer. Ojalá sea así en el suyo.

También recuerdo cómo en nuestra conversación he de decirle—no como un colega mío dice si usted ha hecho ó no adelantos, yo entiendo que desde que aquí le conocimos demostró usted lo que ahora está demostrando—que es usted un actor cómico de gran fuerza (artística) tenor cómico de primera, tan de primera, que perdóneme su inmodestia, le juzgo el

«mejor de los mejores  
de todos nuestros tenores.»

Claro que se trata de tenores cómicos.

Ahora bien, que así como en privado se lo dije, hoy en público lo digo. Usted quizá crea que vale tanto para el género chico como para el que ahora representa; no hay tal.

Perdóneme si le pasa como cuentan de Ramos Carrión y otros débiles que estiman en más su reputación

de carambolistas—pongo por debilidad—que de autores cómicos. Perdóneme usted, repito; el género chico no le va á usted ni mucho menos como el más artístico y más difícil género grande.

Aquí, á mi juicio, es usted lo mejor de la compañía. Borda usted las obras y por usted no se piense en fracaso.

Estoy de prisa. A usted me dirijo y no pienso hablar casi de nada más. Sus compañeros, ya lo sabe usted, siguen siendo aplaudidos.

Si tiene usted ocasión, dígame de mi parte á la señorita Lina Folgado que trabaje como hasta aquí, con fe y con gracia, pero cuide mucho de atreverse con las notas agudas mientras no esté muy segura de haberla dominado. ¡Qué lástima, tan bonita y qué mal *calderonea!*

Del Sr. Tapias no sé cómo decirle que siendo un excelente barítono dramático y poseyendo tan hermosa voz, se descuide acaso por desaliento al ver la frialdad del público y cante de manera tan impropia. Buena voz sí, desdichado gusto para el canto también.

Ya sé, ya, que esperaban ustedes refuerzo en el coro y que no le han podido lograr.

Pobre coro. ¿De dónde han sacado ustedes eso?

Suyo afectísimo,

ESEBÉ.

## Crónica.—Información.

### Administración.

Suplicamos á los nuevos abonados, tengan en cuenta, que para llevar regularmente la administración, se consideran las subscripciones siempre hechas en principio de trimestre ó año natural, cediendo en su beneficio los números necesarios, si son pocos, y pidiendo igual concesión á nuestro favor en caso contrario.

También les recordamos que el pago es anticipado.

Advertimos á los subscriptores de fuera de la capital no consideren pagados los descubiertos, hasta que sus nombres aparezcan en la *Correspondencia administrativa* que hemos establecido para evitar posibles equivocaciones, inconvenientes á todos; ó recojan recibos firmados por el administrador del periódico Don Enrique Solás y Crespo, ó en su nombre por el director D. Tomás Gómez de Nicolás.

Hacemos presente al que tenga interés en completar la colección de LA IDEA, puede dirigir pedidos de ejemplares á esta Redacción, hasta fin del presente mes, en cuya fecha nos será ya muy difícil servir cualquier petición.

Se han recibido en esta Redacción *La Campaña*, de Sevilla; *El Demócrata Nacional*, de Barcelona, y *El Evangelio*, de Novelda.

Ya hemos correspondido á su visita.

A los dieciséis años de edad, ha muerto el día 28 del pasado, D. José del Avellana y Bolomburu, hijo de D. Bonifacio, persona muy estimable, á quien como el resto de la demás familia, enviamos el pésame más sentido.

Uno de los muchos terribles accidentes de la maternidad ha ocasionado la muerte de D.<sup>a</sup> Dolores Gálvez y Pérez, á los veintiocho años de edad.

Era la finada, esposa de D. Angel Cantos, conocido industrial y persona muy querida en esta población, y el entierro verificado el martes 30 del pasado mes, demostró de cuántas simpatías gozaba el estimable matrimonio.

En la honda pena que aflige al viudo, nuestro buen amigo, tomamos principalísima parte y por eso enviamos el pésame más sentido á toda la familia.

Nuestros queridos amigos particulares, los conocidos Médicos D. Luis y D. Jesús Moreno, están de pésame por la defunción de su señora tía D.<sup>a</sup> Rosenda de la Cuesta y Agüero, octogenaria, que murió el día 31 del pasado mes.

Nuestros citados amigos y toda la familia, bien saben que cualquier desgracia que les ocurra, es muy sentida por nosotros.

En las elecciones que el Casino de Artistas celebró el pasado domingo, para proveer algunos cargos fueron

elegidos los señores siguientes: *Presidente*, D. Rafael Hierro.—*Tesorero*, D. Ramón Domínguez.—*Interventor*, D. Acisclo Lahera.—*Vocales*, D. Manuel Ortiz y D. Joaquín Camarasa.—*Secretario*, D. José Vera.

Por la amabilidad de D. Juan Antonio Villarejo, á quien damos las gracias, y no por determinación de la Comisión provincial, ha llegado á nuestro poder un bazo de la limosna que se ha repartido en los salones de la Diputación el día 1.<sup>o</sup> del actual.

A pesar de que lo hemos advertido en otro número de LA IDEA, los padrones municipales del barrio de la Antequeruela, están sin recoger sus dos terceras partes, y los vecinos muy disgustados por este abandono que no tiene disculpa.

Después se cambiarán los términos, y se pedirán responsabilidades á los que á su vez debieran convertirse en acusadores de los que administran mal.

Se quejan muchos de que la limpieza pública, está muy desatendida, y en comprobación de que esto es exacto, podemos asegurar, que en las tardes del domingo y lunes pasados, el callejón de Gigantones, calle del Refugio, plaza de San Vicente y la calle de las Gaitanas, estaban tan llenos de suciedad, que más parecían estercolero que trozo de vía urbana.

Ya que la puerta del Matadero, intramuros de la población, continúa cerrada por conveniencia del servicio de consumos, es de alta necesidad que en la hoy puerta principal situada ya fuera de la del Cambrón, colocase el Ayuntamiento una lámpara eléctrica de suficiente potencia para iluminar aquel sitio, que actualmente está muy oscuro.

Poniendo el soporte en la parte del Matadero habitada por los dependientes, se conseguirá dar á éstos más facilidades dentro del local; alumbrar la cuesta que, desde el Cristo de la Vega, sube al Cambrón, y por donde más de uno se ha despeñado; y por último, hacer fácil de noche el paso en las inmediaciones del citado edificio.

Por lo mismo que se trata de una cosa tan insignificante y que tantos beneficios reporta, tememos que nuestra observación sea desatendida, cosa que sentiríamos mucho.

En la segunda quincena de este mes debutará en el coliseo de Rojas una notable compañía de verso, formada en Madrid, la cual dará á conocer á este público las obras recién estrenadas: *La dicha ajena*, *Malas herencias*, *Los hijos artificiales*, *La Ciclón* y el melodrama de gran espectáculo *Los dos pilleles*, para lo cual cuentan con magnífico decorado, atrezzo y vestuario.

Oportunamente publicaremos la lista de la compañía en la que figuran artistas ventajosamente conocidos de este público.

El reputado impresor D. Florentino Serrano, nos ha obsequiado con un almanaque confeccionado con el buen gusto que dicho industrial suele poner en todas las cosas que dirige.

Le damos gracias.

*La Opinión*, estimado colega local, ha publicado el último día de Diciembre, un número extraordinario, y de índole puramente literario, en el que aparecen las firmas de Cano Gutiérrez, García Valiente, Jiménez Rojas, Armando G., Ricardo Pintado, Martínez Espada, Magdaleno de Castro, Arturo Garcés, Sánchez Bejerano y Lucena Mesa. Es decir, la flor y nata de la juventud intelectual de Toledo, y la góute moza, que en esta capital tiene sangre viva y buena.

El número está bien confeccionado y se dedica, especialmente á bosquejar, ó mejor dicho, fotografiar los diversos aspectos que la Nochebuena ofrece según la condición social del sujeto.

No llevamos más allá el elogio, porque la mayor parte de los que han confeccionado el ejemplar son ó han sido redactores y colaboradores de LA IDEA, y obliga la modestia y la corrección á que sólo recomendemos al público adquiera el número extraordinario plagado de genialidades, muchas de ellas ó casi todas, dignas de lectura y alabanza.

En la noche del 28 del pasado, tuvo lugar en el Seminario Conciliar una velada dedicada al Eminentísimo Sr. Cardenal Saucha, á la que tuvimos el honor de ser invitados.

Por los alumnos de dicho centro de enseñanza, se representaron comedias y zarzuelitas, que fueron del agrado de la concurrencia.

El acto resultó brillante.

Aunque á los muchos periódicos que nos favorecen con el cambio, hemos enviado tarjetas, rogamos, si alguno ha dejado de recibirlas, la dé por admitida, y á todos en conjunto reciban nuestro cariñoso saludo que cordialmente les enviamos.

Nuevamente nos encarga el Médico D. Tomás Gómez de Nicolás, advirtamos á sus clientes que no tiene consulta gratis, como sin duda por error han entendido muchos.

En el importante pueblo de Tembleque, de esta provincia, se celebró el día 1.º una manifestación pública, pacífica y ordenada en que casi toda la población tomó parte dando nota seria y pintoresca á la vez, al acto con estandartes y enseñas.

Era el objeto pedir la disminución del cupo de consumos y un equitativo reparto vecinal.

En representación de Tembleque, han venido dos comisionados, encargados de visitar al Sr. Gobernador y al Sr. Delegado de Hacienda, en auxilio de sus pretensiones, y tan complacidos han vuelto á su pueblo, que nos encargan demos las gracias á dichas autoridades, cosa que hacemos con mucho gusto.

No es el *Diario Universal* publicado desde el jueves, sino *El Mundo*, el periódico de gran circulación y montado á la moderna y que dirigido por D. Julio Burell verá la luz pública dentro de pocos días, la publicación á quien nos referimos en nuestro anterior número.

Todo lo consignado en él debe referirse á *El Mundo*, y advertimos del error á nuestros lectores sin perjuicio de estimar igualmente al *Diario Universal*.

Dispuesta teníamos la pluma para escribir en honor del Sr. Maura, por el discurso-programa, que endirigió á los gobernadores antes de que tomaran posesión de sus cargos.

Se detiene nuestro brazo y renunciamos á las alabanzas, por considerarlas inmerecidas.

El Ayuntamiento de Lucena y otros tratados arbitrariamente, aún pudieran haber permitido una tregua; pero tenemos el ejemplo calentito, flamante y dentro de casa, de una violencia que difícilmente podrá justificarse.

El Secretario de este Gobierno civil D. Ramón Mejuto, persona muy querida en la población, ha sido declarado cesante el día 31 de Diciembre, sin amonestarle, sin prevenirle y sin que para ello hubiera motivo justificado.

El Sr. Mejuto es un funcionario que lleva treinta y dos años de servicio y veinticuatro especialmente en el ramo de Gobernación, sin que en su larga historia profesional, haya merecido de los superiores la reprobación más ligera.

Sólo le faltaban seis meses para adquirir derechos pasivos, y ni aun esta circunstancia se ha tenido en cuenta.... y hable usted luego de conciencia á estos altos señores que llevan en su mano las riendas, al parecer para desbocarnos.

Suponemos incapaz al Sr. Maura de tomar *ab irato* tal determinación y sin conocimiento de causa porque entonces incurriría en la vulgaridad de decir una cosa al país y ejecutar otra en su despacho, lo que equivale á aumentar el descrédito en que se halla la mercancía llamada Ministro de la Gobernación, cuando no tiene firmeza suficiente para cumplir lo que ofrece.

Es decir, que el Sr. Maura, es uno de tantos Ministros y nada más de los que con forma suave hacen lo que les da gana.

Peor para él, pues no será necesario esforzarnos en demostrar que ese trigo tiene *hizon*.

Nuestro querido amigo D. Ramón Mejuto, ex Secretario de este Gobierno civil encarga á LA IDEA porque le ha faltado tiempo material de hacerlo, le despida de las muchas personas que le han honrado con su amistad y les ofrezca su casa en Madrid, calle de San Vicente, 8 y 10, 2.º

Ayer se vió muy concurrida la «Sala de Armas Ballade» con motivo de unos asaltos, en que tomaron parte D. Mariano Vico, Ayudante-Profesor del Casino Militar de Madrid, que demostró sus excelentes dotes en este *sport*, el Director de la Sala, Mr. Ballade, y los jóvenes más aventajados de la localidad.

El Director de *El Heraldo Toledano*, D. Federico Lafuente, ha sido nombrado corresponsal en esta ciudad del *Diario Universal*, periódico madrileño que ha empezado á publicarse el 1.º del corriente año.

Con motivo de la reciente disposición del Sr. Gobernador civil, encaminada á procurar se cierren los establecimientos de vinos á las once de la noche, algunos industriales interesados en el asunto, nos dicen que no es igual para todos la Ley, pues en algunas tabernas á la una de la madrugada, y horas posteriores, se escucha aunque á puertas cerradas, viva discusión.

¿Dónde es? Averigüelo Vargas, aunque el primero que debe procurar averiguarlo es el Sr. Gobernador, ganoso como estará de prestigios para sus determinaciones.

Han sido declarados cesantes los Inspectores de vigilancia D. Marcelino Cirujano y D. Simón Centeno; y nombrados para estos cargos D. Alfonso Pozuelo y D. Marcos Flores.

Lo sentimos por los primeros y damos la enhorabuena á los segundos.

### Correspondencia administrativa.

D. A. M. A.—Yuncos.—Pagó 9 ptas. por la suscripción desde 1.º de Enero de 1902 á fin de Junio de 1903.

## LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Calle de Olózaga, núm 1.  
Paseo de Recoletos (Madrid)

### GARANTÍA

Capita social efectivo..	Pesetas. 12.000.000
Primas y reservas .....	44.028.645
TOTAL.....	56.028.645

### ¡Treinta y tres años de existencia!

**Seguros contra incendios.**—Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de 64.650.087 pesetas con 42 céntimos.

**Seguros sobre la vida.**—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas **más reducidas** que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Señora viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10  
Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

## ANUNCIO

Se desea adquirir el número 15 de la Revista ilustrada *Alrededor del Mundo*. El que quiera venderle, puede dirigirse á esta Administración.

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

### CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madridejos, A. Villarejo; Ocaña, Gómez García, y Talavera de la Reina, J. Díaz, y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías general.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

## GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

## IMPORTANTE

Las personas de buen gusto que deseen beber el mejor cognac conocido, que pidan la marca JIMÉNEZ Y LAMOTHE.

Tendrá mucho gusto en tomar notas y servir pedidos, su representante en esta plaza,

MARCOS MARTÍNEZ Y GIL

11, CUESTA DEL ÁGUILA, 11.—TELÉFONO 128

## Emulsión SHELL

ÚNICA QUE EN ESPAÑA HA CONSEGUIDO FIGURAR EN LOS PETITORIOS DE LA BENEFICENCIA PROVINCIAL DE MADRID.

Infalible contra la escrófula, raquitismo, anemia y debilidad general. Curación radical de la clorosis y tuberculosis en su primer período. Regulariza los flujos menstruales y reconstituye á los convalecientes con sólo el primer frasco, porque contiene más aceite que sus similares y su base es el iodo y tanino, de tan reconocido valor en la terapéutica moderna.

PEDID EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

## Red Telefónica de Toledo

En el sorteo de la Lotería Nacional del 23 de Diciembre último, ha correspondido el regalo de esta Red, al abonado Sres. Triana y C.ª, que figura con el núm. 038 igual al formado por las tres últimas cifras del 28.038, agraciado con el premio mayor y aún no ha elegido regalo.

En el sorteo del 31 de Diciembre último, ha correspondido el regalo al abonado D. Benito Gómez Gutiérrez, que entre otros lleva el núm. 622 igual al formado por las tres últimas cifras del 6.622 agraciado con el premio mayor y ha elegido

## Un juego boquillas búfalo

del establecimiento de D. Rafael Gómez-Menor, Comercio, 57, teléfono, 3, por ser uno de los regalos designados por la Empresa.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor